



## ELECCIÓN JUDICIAL

# VOTAN MENOS QUE EN LA REVOCACIÓN

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ, RAFAEL RAMÍREZ, JORGE SALCEDO,  
ROXANA GONZÁLEZ, JUAN PABLO REYES Y DANA ESTRADA

**LOS RESULTADOS SERÁN DADOS A CONOCER HASTA DENTRO DE 10 DÍAS CUANDO SE ESPERA QUE CONCLUYA EL CONTEO DE LOS VOTOS**



Los presagios se confirmaron. La ciudadanía desdénó las primeras elecciones para elegir a los integrantes del Poder Judicial en México.

La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, informó que la participación ciudadana osciló entre el 12.57 y 13.32% de una lista nominal integrada por 100.5 millones de electores.

Esto significa que en la jornada para elegir 881 cargos judiciales, entre ellos los nueve integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), participaron entre 12.5 y 13.3 millones de mexicanos.

La cifra es inferior a los 16.5 millones de ciudadanos que acudieron a las urnas el pasado 10 de abril de 2022, cuando se realizó la consulta para la revocación de mandato convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en la que participó 17.7% de los ciudadanos habilitados para votar.

El inédito proceso electoral para ele-

gir a personas juzgadoras en México inició al filo de las 7 de la mañana, cuando Taddei Zavala encabezó la ceremonia de apertura de la jornada electoral, acompañada de los integrantes del Consejo General.

"Hoy México vivirá y escribirá una página imborrable en nuestra historia y en la de las democracias modernas.

"Esta elección no es solo un acto político o administrativo, es una reconciliación entre democracia y justicia; un paso hacia un sistema que sirva mejor a la colectividad que lo elige", expresó la

consejera presidenta.

Desde los primeros minutos de la sesión del Consejo General de este domingo ya se percibía que la jornada sería cuesta arriba. El consejero Jaime Rivera admitió que el uso y abuso de los llamados "acordeones" es una "mancha" para el proceso electoral, mientras que los consejeros Arturo Castillo, Norma Irene de la Cruz y Dania Paola Ravel destacaron que las impugnaciones a la reforma judicial retrasaron hasta por dos meses la debida organización de los comicios.

Quien no perdió el tono optimista fue la presidenta Claudia Sheinbaum, al

emitir su voto en la casilla ubicada en el Museo de Arte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en el Palacio del Arzobispado.

"¡Viva la democracia!", exclamó la mandataria al entrar y salir de emitir su voto, que tuvo una duración aproximada de 12 minutos desde que le entregaron las nueve boletas y las depositó en las urnas.

Acompañada de su esposo Jesús María Tarriba, Sheinbaum salió de Palacio Nacional alrededor de las 9:24 horas, cuando fue interceptada por simpatizantes que le pidieron fotografías.

### CIERRE DE CASILLAS

Hacia las 18:30 de la tarde, el Instituto Nacional Electoral informó que de las 83 mil 974 casillas que se tenían programadas para la elección de jueces, magistrados y ministros, sólo 16 no fueron instaladas, lo que significa una efectividad de 99.98 por ciento.

En el transcurso del día, las autoridades electorales determinaron la suspensión definitiva de 50 casillas seccionales, lo que representa 0.05 por ciento del total. La mayoría de las cancelaciones ocurrieron en Chiapas, con 17 casos, y San Luis Potosí, con 14 incidencias.

Con corte a las 18:00 de este domingo, la secretaria ejecutiva del INE, Claudia Arlett Espino, detalló que durante la jornada para elegir a personas juzgadoras se reportaron mil 770 incidentes, de los cuales 80.4 por ciento fueron resueltos de manera satisfactoria.



Los incidentes se debieron a la interferencia en el desarrollo normal de la votación sin causa justificada (500 casos), cambio de lugar de la casilla seccional con causa justificada (313), ausencia de funcionarios una vez instalada la casilla (236), suspensión de la votación por condiciones climatológicas (208) y presencia de propaganda electoral cerca de las casillas (144).

### AGITACIÓN EN LAS CALLES

La polarización que causó la reforma judicial y la elección de juzgadores se reflejó este domingo en las calles de la Ciudad de México. Con ropa y banderas blancas, en las que se leía la leyenda "No al fraude judicial. Yo no voto", cientos de ciudadanos opositores se concentraron al pie del Ángel de la Independencia y marcharon al Monumento a la Revolución para demostrar su descontento contra las votaciones.

Los asistentes atendieron el llamado a través de redes sociales de distintas organizaciones, que se identifican como civiles, entre ellas México Unido, las cuales convocaron al movimiento Domingo Negro.

A media jornada de la elección, la llamada Brigada Antimapaches denunció acoso a algunos observadores, coacción del voto y el pago de cuatro mil pesos a repartidores de los "acordeones".

El activista Emilio Álvarez Icaza dijo que lo que caracterizó esta elección es el

desinterés de la gente y los problemas para la instalación de casillas. Denunció que en Nayarit renunciaron en bloque los funcionarios de una casilla, mientras en Puebla se detectó a personas llevadas a ciudadanos a votar.

Antonio Cárdenas, integrante de la brigada, aseguró que en plena veda electoral se estuvo pagando cuatro mil pesos a cada persona por distribuir paquetes de acordeones en una colonia de la Ciudad de México.

"Más que observadores están funcionando como operadores políticos", acusó Amado Avendaño, integrante de la brigada conformada por organizaciones como México Unido y el Frente Cívico Nacional.

### SCJN, LA JOYA DE LA CORONA

Casi al tiempo en que al exterior de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) fueron colocadas dos coronas fúnebres, las ministras Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Lenia Batres acudieron a votar a sus respectivas casillas, en las alcaldías Álvaro Obregón, Benito Juárez e Iztacalco, respectivamente.

La primera en acudir a las urnas fue Ortiz Ahlf, quien confió en que la elección a cargos del Poder Judicial sea una jornada exitosa y que la mayoría de las personas salgan a votar.

"Hoy es un día histórico porque estamos frente a la primera elección de los ciudadanos para los ciudadanos. Sin duda, este proceso es en beneficio de todos los mexicanos y de México. Hay personas que están llamando a no votar. Yo digo que es mejor votar y quedarse con esa sensación del compromiso cumplido", dijo.

Posteriormente, cerca de las nueve

de la mañana, la ministra Yasmín Esquivel Mossa llegó a su casilla ubicada en la colonia Insurgentes Mixcoac y declaró que este ejercicio democrático transformará la justicia en México.

"Nunca hemos tenido una votación donde vayamos a elegir a nuestros juzgadores del país, por eso el día de hoy vengo contenta, emocionada, vamos a transformar la justicia".

Finalmente, tras 27 minutos desde su llegada a su casilla en la alcaldía Iztacalco, la ministra Lenia Batres pudo ejercer su derecho al voto y aplaudió que el expresidente Andrés Manuel López Obrador haya acudido a las urnas.

"No podemos más que sentir una enorme satisfacción, una enorme alegría de este ejercicio democrático. Somos el primer país en el mundo que democratiza a su Poder Judicial, en una ruta hacia dónde va el progreso", afirmó.

### TIRAN LA TOALLA EN LOS ESTADOS

La elección extraordinaria de juzgadores no estuvo exenta de emergencias de último minuto. En Baja California, por ejemplo, la mitad de los 25 mil 398 funcionarios de casilla tuvieron que ser reemplazados debido a que renunciaron o se ausentaron, informó Liliana Díaz de León Zapata, vocal ejecutiva de la Junta Local del INE. En Tabasco, no asistió 28 por ciento de los funcionarios, mientras que en Querétaro la cifra fue de 17 por ciento.

En Michoacán, 63 por ciento de las casillas tuvieron personal incompleto. Algunas personas que fueron contactadas por Organización Editorial Mexicana dijeron que abandonaron sus funciones debido a la complejidad.

# 16

Fueron las casillas que no se instalaron en esta jornada electoral


**EMILIO  
ÁLVAREZ ICAZA**

 INTEGRANTE  
 DE SOMOSMX

*“Lo que observamos fue un proceso con muy poca participación y desinterés en la población”*


**RICARO ANAYA**

SENADOR DEL PAN

*“Lo que ocurrió hoy en México fue una simulación, un fraude, un cochinerito. La gente menospreció este proceso y en muchos casos lo repudió”*


**GUADALUPE  
TADDEI**

 CONSEJERA PRESIDENTA  
 DEL INE

*“Hoy lo que vimos fue una reconciliación entre la democracia y la justicia. Un paso hacia un sistema que sirva mejor”*